
CAPÍTULO 54. EL ESTADO DE LA CUESTIÓN DE LA INVESTIGACIÓN SOBRE LAS COMUNIDADES ASIÁTICAS EN ESPAÑA

RICAE (Red de Investigación sobre las Comunidades Asiáticas en España)

(Joaquín Beltrán, Débora Betrisey, Ana María López, Amelia Sáiz)

Fundación CIDOB-Programa Asia

La investigación sobre las comunidades asiáticas en España se caracteriza por la escasez de su producción y la urgente necesidad de abordar la larga historia y creciente protagonismo de su asentamiento. Este objeto de investigación constituye un campo abierto, un territorio por explorar casi virgen, a pesar de la existencia de unas bases y de trabajos pioneros dispersos en el tiempo y en el espacio. La comunidad india despertó una atención más temprana, a la que siguió la filipina en la década de 1980 y la japonesa en la primera mitad de la década de 1990 y durante la segunda fue la comunidad china la que pasó a dominar el panorama de la investigación hasta nuestros días. A pesar de los estudios realizados nos encontramos ante grandes lagunas y agujeros negros de conocimiento. Aquí revisaremos los trabajos realizados hasta el momento y presentaremos algunas líneas de investigación en curso.

La presencia asiática en España cuenta con antecedentes que se remontan a más de un siglo de historia. Dejando de lado los comerciantes chinos que esporádicamente llegaron desde el siglo XVI en adelante vía América y las embajadas de comienzos del siglo XVII procedentes de Japón que dieron lugar a la leyenda de descendientes de algunos de los enviados que se quedaron a residir en tierras del río Guadalquivir bajo el apellido de “Japón”, así como a la llegada de estudiantes enviados por los misioneros de Filipinas y algún que otro sirviente, no será hasta la última parte del siglo XIX cuando se desarrolle un verdadero asentamiento de asiáticos en España, precisamente de **filipinos** políticos, comerciantes y estudiantes, además de todo el servicio que les acompañaba en Madrid y Barcelona (Martín, 1997). Otro grupo significativo de asiáticos en esta época tuvo su origen en los expresidarios chinos y filipinos que cumplieron sus penas en cárceles españolas del norte de África (Ceuta y Melilla), algunos de los cuales acabaron instalándose en el país. Su origen era fundamentalmente Cuba y Filipinas, territorios coloniales donde fueron detenidos, juzgados y condenados por diversos delitos (Martín, 1998). La independencia de Cuba y Filipinas supuso el final de este origen como fuente de residentes en España, aunque una pequeña parte de los colaboradores filipinos con el régimen colonial español decidiera trasladar su residencia a la antigua metrópoli.

Desde finales del siglo XIX hasta 1950, destaca la presencia de dos orígenes nuevos. En primer lugar los **indios** establecidos fundamentalmente en

las Islas Canarias y en Ceuta y Melilla, que se convirtieron en el grupo mayoritario asiático hasta comienzos de la década de 1970. Se trataba de comerciantes sindhis, dedicados a la importación y venta en bazares de productos asiáticos que fueron evolucionando con el paso del tiempo (Murcia, 1974; Ramchandani, 1999; Dávila, 2001; Vohra, 2002; Kumar, 2007). La primera contribución al estudio de los indios sikhs del Punjab ha comenzado con el trabajo de Farjas (2006). Por su parte, los chinos procedentes del sur de la provincia de Zhejiang aparecieron por primera vez en las décadas de 1920 y 1930 como vendedores ambulantes, sentando las bases para la posterior llegada de un flujo de este origen que se fortalecerá desde mediados de la década de 1980 hasta llegar a constituir en la actualidad la procedencia más importante de las personas de origen asiático residentes en España (Beltrán, 1991, 1997; 1998; 2003; García, 1994; Nieto, 2001, 2002, 2003, 2007; Sáiz, 2005).

En la década de 1960 volvieron a reaparecer los filipinos, en principio vinculados a servicios para los estadounidenses en las bases militares establecidas en España y pronto como servicio doméstico para la clase alta española. La comunidad filipina ha sido la más numerosa hasta la segunda mitad de la década de 1990, dando origen a diversos estudios relacionados con ella (Berges, 1993; Molina, 1994; Comamala, 1994, 1998; Ribas, 1994, 1999, 2005; Ribas y Oso, 2005). Le siguió en importancia, especialmente por su dinamismo e inversiones económicas en el sector industrial, la comunidad **japonesa** desde finales de la década de 1960 (Díaz y Kawamura, 1994; Ramos y Ruiz, 1996; Ruesga y Tokado, 1996; Valls, 1998) que también dio lugar a la realización de varias tesis doctorales centradas en la aplicación de la gestión de estilo japonés a la industria española durante la primera mitad de la década de 1990.

La comunidad **coreana**, en parte, ha seguido el modelo de la japonesa en cuanto a la inversión de multinacionales, y también se ha caracterizado por su especial concentración en las islas Canarias debido a su trabajo relacionado con la pesca. Otro tipo de ocupación propio de los coreanos ha sido las artes marciales (taekwondo) y la acupuntura, facilitando una cierta dispersión de su asentamiento. Sobre los coreanos no se ha identificado ninguna investigación específica que analice y describa su historia.

La comunidad **china** es la que más creció en volumen durante la década de 1990 y especialmente durante el nuevo milenio. También es la que ha dado lugar a más trabajos publicados en los últimos tiempos, destacando a los investigadores Joaquín Beltrán Antolín, Amelia Sáiz López y Gladys Nieto, así como otras contribuciones más dispersas de otros autores, que comienzan a abordar temas específicos de educación (Perez, 2006), medicina (Pen, 2001), etc. El año 2001 se publicó la primera monografía dedicada a la presencia china en una parte del territorio español (Beltrán y Sáiz, *Els xinesos a Catalunya*), resultado de un proyecto de investigación financiado por la Fundación Jaume

Bofill de Barcelona que analizaba los aspectos de la familia, educación e integración. En 2002 los mismos investigadores llevaron a cabo una investigación sobre la comunidad china en Santa Coloma de Gramanet, una ciudad metropolitana de Barcelona que cuenta con una de las mayores concentraciones residenciales de personas chinas del país. Joaquín Beltrán publicó en 2003 *Los ocho inmortales cruzan el mar. Chinos en Extremo Occidente* donde se reconstruye la historia de la migración internacional china desde una comarca concreta y con un destino que abarca a toda Europa, incluyendo a España, parte de su tesis doctoral de 1996. La monografía más reciente es de Gladys Nieto (2007) *La inmigración china en España. Una comunidad ligada a su nación*, también en parte resultado de su tesis doctoral de 2001 que se centraba especialmente en el mundo asociativo chino y donde desarrolla también aspectos de la imagen china en los medios de comunicación, los medio de comunicación chinos y la educación.

Finalmente, es reseñable el aumento de los originarios de **Pakistán** que ya suponen la segunda comunidad más numerosa de asiáticos después de la china y desplazando a la tercera posición a la filipina, y la procedente de **Bangladesh**, también de reciente llegada y gran crecimiento. Sobre estas últimas comunidades existen todavía muy pocas investigaciones, destacando por el momento las contribuciones de Jordi Moreras (1999, 2000, 2001, 2005), dentro de su línea de investigación más amplia sobre el islam en Barcelona y Cataluña. También es reseñable con respecto a los pakistaníes los trabajos de Shah (2005) y Solé y Rodríguez (2005).

Esta rápida revisión sobre la evolución de los asiáticos en España, y sobre la producción científica que ha generado es un resumen actualizado de la obra *Comunidades asiáticas en España* de Joaquín Beltrán y Amelia Sáiz publicada en 2002 dentro del Programa Asia de la Fundació CIDOB (Barcelona), cuyo objetivo era describir el estado de la cuestión de nuestros conocimientos sobre la asiáticos a comienzos del nuevo milenio y plantear una serie de las necesidades de investigación para poder seguir profundizando y llenar las grandes lagunas existentes. Se trata de la primera aproximación al conjunto de las comunidades asiáticas más importantes en España

Desde entonces, y siguiendo dentro del programa Asia de la Fundación CIDOB, se han llevado a cabo varias investigaciones como el análisis de los estudiantes asiáticos en la educación superior (Beltrán y Sáiz, 2003), el asociacionismo asiático (RICA-E-OPI, 2006), las actividades económicas de carácter empresarial (RICA-E, 2006), etc. Un taller sobre relaciones internacionales y migración entre Asia y España para los casos de chinos, filipinos y pakistaníes dio lugar a un número monográfico de la revista *Afers Internacionals* (2005), y también se han realizado diversas contribuciones a revistas como *dCIDOB*, el *Anuario Asia-Pacífico*, etc.

La creación de la Red de Investigación sobre Comunidades Asiáticas en España (RICAЕ) dentro del programa Asia de la Fundación CIDOB el año 2005 tiene como objetivo profundizar y conocer diversos aspectos relacionados con los asiáticos presentes en España. La comunidad india ha estado olvidada durante mucho tiempo, a pesar de su gran importancia y peso demográfico. La coreana no ha dado lugar a ningún trabajo de investigación específico, igual que la bangladeshí. Estas carencias requieren con urgencia dedicar medios y esfuerzos para acercarnos a su historia y presente. La aportación novedosa del RICAЕ es la incorporación de investigadores en las islas Canarias, así como de Madrid y Cataluña, pues estas son las comunidades más importantes de su residencia, sin olvidarnos de que están dispersos por todo el territorio del estado español .

FENÓMENOS EMERGENTES DE INVESTIGACIÓN

La valoración del estado de la producción científica sobre las diferentes comunidades asiáticas en España es desigual, y va desde la ausencia de cualquier aproximación y el olvido sistemático de comunidades importantes, a la apertura de nuevas perspectivas que se adelantan a las tendencias y perspectivas dominantes y encuentran inicialmente más interés fuera de España que dentro.

La ausencia y/o escasez de estudios sobre comunidades como la coreana, pakistaní, bangladeshí e india, las convierte por sí mismas en objetos de estudio emergentes. De hecho, uno de los objetivos del RICAЕ es comenzar a profundizar en la historia de estas comunidades. La rapidez del crecimiento de la población pakistaní en los últimos años ha despertado el interés de investigadores como Mónica Tolsonas (Universidad de Barcelona) con una tesis doctoral sobre el transnacionalismo pakistaní a partir de su presencia en Cataluña; o de Hugo Valenzuela (Universidad Autónoma de Barcelona) que trabaja también con el colectivo pakistaní en Barcelona en temas relacionados con la salud.

Las investigaciones realizadas hasta el momento han sido llevadas a cabo de un modo disperso por historiadores, geógrafos, economistas, sociólogos, antropólogos sociales. La necesidad de la interdisciplinariedad continúa presente y se añaden nuevas perspectivas como la medicina, la pedagogía, la comunicación, entre otras. El análisis de las diferentes comunidades asiáticas en España ha introducido perspectivas novedosas como los estudios de diásporas, transnacionalismo, empresariado étnico, medios de comunicación virtual, que comenzaron a aplicarse a la aproximación a sus características antes de que se convirtieran en algo habitual en la producción científica sobre las migraciones en España. También el trabajo de campo en

origen a la hora de abordar los procesos migratorios fue una aportación de los estudios de asiáticos a la investigación sobre las migraciones internacionales en España (Beltrán en China, Ribas en Filipinas), así como los estudios que surgen desde la propia comunidad.

Sin duda, los estudios realizados también han seguido las preocupaciones dominantes de cada momento en cuanto a los aspectos a analizar, de modo que nos encontramos investigaciones centradas en el ámbito de la educación, el asociacionismo, la construcción de imágenes y estereotipos, la salud, la religión, etc. Una de las peculiaridades de muchas comunidades asiáticas en España es su actividad empresarial que va desde las grandes corporaciones transnacionales japonesas y coreanas a las pequeñas empresas familiares indias y chinas, tanto en el sector comercial relacionado con la importación-exportación, como en servicios de restauración. La importancia de su contribución económica a la economía nacional a lo largo del tiempo es una tarea pendiente de realizar.

La dinámica de las nuevas migraciones globales es testigo de la emergencia del sur de Europa como nuevo destino para nuevos flujos procedentes de Asia. Desde el comienzo del siglo XXI España ha experimentado un aumento exponencial de la presencia de inmigrantes extranjeros, entre ellos también los de origen asiático. No obstante, los recién llegados se encuentran con comunidades ya establecidas hace tiempo, en algunos casos con un siglo de antigüedad, dando lugar a toda una serie de procesos, y a veces conflictos internos, que sería necesario conocer en profundidad. Una de las consecuencias que se detecta más fácilmente es el aumento de la heterogeneidad interna de cada comunidad. Para el caso indio se observa como el grupo tradicionalmente dominante de los sindhis ha sido sobrepasado en volumen por los nuevos punjabis sikhs, constituyendo dos mundos muy alejados entre sí. En el caso chino también la llegada de originarios del noreste y de otros lugares socava lentamente la primacía del grupo dominante procedente del sur de la provincia de Zhejiang. Otro tanto se podría decir con nuevas dinámicas en la comunidad japonesa. En cuanto a comunidades de reciente asentamiento es especialmente espectacular el caso de la bangladeshí por su volumen, y a un nivel mucho más minoritario otras comunidades comienzan a ser significativas: nepalí, tailandesa, etc.

PERSPECTIVAS DE FUTURO

La constatación de que queda mucho por hacer es la primera conclusión. En primer lugar porque la presencia asiática en España, a pesar de su especial concentración en las comunidades autónomas de Cataluña y Madrid se encuentra dispersa por toda la geografía española, siendo necesario realizar

estudios de caso a nivel local para disponer de una panorámica general. También el olvido de comunidades tradicionales como la coreana o la importante emergencia de otras como la bangladeshí, necesitan una mayor atención.

El Programa Asia de la Fundación CIDOB, con la creación de la Red de Investigación sobre las Comunidades Asiáticas en España, pretende, en la medida de sus posibilidades, llenar los huecos y lagunas existentes, así como convertirse en un punto de referencia para la elaboración de un mapa y un observatorio de la presencia asiática en España. El trabajo realizado hasta el momento ve dirigido en esta dirección. Es necesario disponer de un centro que aúne los intereses de los investigadores para poder intercambiar experiencias aisladas, reforzar y apoyar nuevas propuestas de investigación y traspasar los límites disciplinarios de las diferentes ciencias sociales y humanidades. La multidisciplinariedad es imprescindible para profundizar en la complejidad de la presencia asiática. La concurrencia de historiadores con economistas, sociólogos, antropólogos, pedagogos, especialistas en estudios de comunicación, derecho y medicina, entre otros, es el camino más fructífero para abordar la complejidad.

Otra de las necesidades para el futuro es la creación y participación en redes y proyectos de investigación de ámbito transnacional, europeo y global. Algunos investigadores han participado en encuentros internacionales presentando los resultados de su investigación, pero ahora es necesario consolidar proyectos conjuntos y comparativos, especialmente cuando nos enfrentamos a comunidades que son diaspóricas y transnacionales en su misma esencia.

Distintas investigaciones sobre algún aspecto concreto de las comunidades migrantes en España se han acercado a miembros de las comunidades asiáticas, de modo que comienzan a ser tenidos en cuenta, aunque sus resultados sean muy desiguales. La dificultad para obtener información de las mismas es una constante de estos estudios que a menudo utilizan técnicas de encuesta poco apropiadas para acercarse a los asiáticos en general. En este sentido se constata la necesidad de preparación de investigadores con conocimiento de las lenguas de las distintas comunidades asiáticas, así como de sus peculiaridades sociales y culturales, pues sólo así se puede romper la aparente barrera que separa a los investigadores de los asiáticos impidiendo obtener datos realmente fidedignos para sus trabajos.

Otro ámbito que cada vez cuenta con una mayor producción sobre los asiáticos en España es el de los medios de comunicación, desde la prensa escrita y noticiarios en radio y televisión a la elaboración de documentales e incluso películas. A partir de estos nuevos desarrollos sería conveniente la elaboración de una base de datos documental de imágenes, así como la sistemática recogida de materiales gráficos producidos por cada comunidad

asiática con el objetivo de la creación de un archivo tanto para la investigación como para la exposición de su historia o de aspectos concretos y relevantes.

El dinamismo de las comunidades asiáticas en España es un reflejo de la globalización, por una parte, y de la internacionalización de España por otra. La confluencia de estos factores, junto al aumento de la diversidad cultural en el país y la necesidad de practicar la interculturalidad de forma habitual nos sitúa ante la urgencia de ampliar y mejorar nuestros conocimientos sobre las distintas comunidades asiáticas. La red de estereotipos y tópicos que ha surgido en torno a su presencia sólo podrá ser superada gracias al aumento del conocimiento que al mismo tiempo nos enriquecerá a todos.

BIBLIOGRAFÍA

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, “Los chinos en Madrid: aproximación a partir de datos oficiales. Hipótesis para una investigación”, en *Malestar cultural y conflicto en la sociedad madrileña*. Comunidad Autónoma de Madrid, Madrid, 1991, pp. 295-304.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, “Immigrés chinois en Espagne ou citoyens européens?” *Revue Européenne des Migrations Internationales*, vol. 13, nº 2 (1997), pp. 63-79.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, “The Chinese in Spain”, en Gregor Benton y Frank N. Pieke (eds.) *The Chinese in Europe*. Macmillan Press, Londres, 1998, pp. 211-237

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, “Inmigrantes chinos en España o ¿ciudadanos europeos?” *Boletín de Inmigración y Refugio*, nº 15 (1998), pp. 81-99.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “La empresa familiar. Trabajo, redes sociales y familia en el colectivo chino”. *OFRIM / Suplementos*, nº 6 (2000), pp. 129-153.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “La diáspora china y la globalización. ‘Allí donde llegan las olas...’” *Vanguardia Dossier. China, superpotencia emergente*, nº 2 (2002), pp. 82-84.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Migración y religión. Apuntes sobre la comunidad china en España”, en Aurora González y José Luis Molina, coords., *Abriendo surcos en la tierra. Investigación básica y aplicada en la UAB. Homenaje a Ramón Valdés*, Servei de Publicacions de la UAB, Bellaterra, 2002, pp. 287-300.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Asian Immigrants in Spain: An Overview”. *Asian and Pacific Migration Journal*, vol. 11, nº 4 (2002), pp. 485-504.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín *Los ocho inmortales cruzan el mar. Chinos en Extremo Occidente*. Barcelona: Edicions Bellaterra, 2003.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Diáspora y comunidades asiáticas en España”, *Scripta Nova. Revista electrónica de geografía y ciencias sociales*, vol. 7, nº 134 (2003). www.ub.es/geocrit/sn/sn-134.htm

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “La diàspora xinesa. Un exemple de societat globalitzada”. *DCIDOB. La Xina avui*, n° 86 (2003), pp. 29-32.

www.cidob.org/Castellano/Publicaciones/dcidob/86/joaquinbeltran.pdf

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Las lenguas de Asia en Cataluña”, en Lluís Payrató y Francesc Xavier Vila, dirs., *Les llengües a Catalunya*. Fundació Caixa Sabadell, Sabadell, 2004, pp. 119-146.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Las comunidades chinas en España y sus actividades económicas”. *Economía Exterior*, n° 30 (2004), pp. 153-160.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Remesas y redes familiares desde China a España”, en Ángeles Escriba y Natalia Ribas, coords. *Migración y desarrollo. Estudios sobre remesas y otras prácticas transnacionales en España*. CSIC, Instituto de Estudios Sociales de Andalucía, Córdoba, 2004, pp. 285-312.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Transnacionalismo y diásporas asiáticas”, en Seán Golden, ed., *Multilateralismo versus unilateralismo en Asia: el peso internacional de los 'valores asiáticos'*. Fundació CIDOB, Barcelona, 2004, pp. 221-244.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “Las comunidades asiáticas en España: una visión panorámica”. *Afers internacionals*, n° 68 (2005), pp. 33-52.

www.cidob.org/Castellano/Publicaciones/Afers/68/68beltran.pdf

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “La diáspora china”. *Temas para el debate*, n° 125 (2005), pp. 45-47 (número monográfico: *China en el siglo XXI*).

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “The Seeds of Chinatown. Chinese Entrepreneurship in Spain”, en Ernest Spaan, Felicitas Hillmann y Ton Van Naersen, eds., *Asian Migrants on the European Labour Markets*. Routledge, Londres, 2005, pp. 285-308

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “La construcción de una sinidad transnacional. Los chinos en España y en Europa”, en Francisco Javier Haro Navejas, coord., *Diversidad en el mundo. Multiidentidades del siglo XXI*. Universidad Anáhuac del Sur/Miguel Ángel Porrúa, México, 2005, pp. 105-126.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “El nodo español en las diásporas de Asia Oriental”, en Joaquín Beltrán, ed. *Las diásporas de Asia Oriental en Europa Occidental*. Documentos CIDOB. Asia, n° 12, 2006.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín “El empresariado como modo de vida. El caso de los inmigrantes chinos”, en Joaquín Beltrán, Laura Oso y Natalia Ribas, eds., *Empresariado étnico en España*. Observatorio Permanente de la Inmigración (OPI), Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 2006.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín y Crescén GARCÍA MATEOS. The Chinese Community, en M. Teresa Turell (ed.) *Multilingualism in Spain. Sociolinguistic and Psycholinguistic Aspects of Linguistic Minority Groups*. Multilingual Matters, Clevedon, 2001, pp. 282-300.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, SÁIZ LÓPEZ, Amelia *Els xinesos a Catalunya*. Barcelona: Alta Fulla, 2001.

BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín, SÁIZ LÓPEZ, Amelia *La comunidad china de*

- Santa Coloma de Gramanet*. Diputación de Barcelona, 2002 (informe sin publicar).
- BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín y SÁIZ LÓPEZ, Amelia. *Comunidades asiáticas en España*. Documentos CIDOB. Relaciones España-Asia, nº 3, 2002.
- BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín y SÁIZ LÓPEZ, Amelia. *Estudiantes asiáticos en Cataluña. La internacionalización de la educación superior*. Documentos CIDOB. Asia, nº 4, 2003.
- BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín y SÁIZ LÓPEZ, Amelia “La inmigración china y la educación: entre la excelencia y la instrumentalidad”, en Silvia Carrasco, coord., *Inmigración, contexto familiar y educación. Procesos y experiencias de la población marroquí, ecuatoriana, china y senegambiana*. Bellaterra: Institut de Ciències de l'Educació, Universitat Autònoma de Barcelona, 2004, pp. 169-202.
- BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín SÁIZ LÓPEZ, Amelia. “La inserción social y económica de las comunidades asiáticas en España”, pp. 361-370, en *Anuario Asia-Pacífico 2004*. Barcelona: Casa Asia, Fundació Cidob, Real Instituto Elcano, 2005.
- BELTRÁN ANTOLIN, Joaquín SÁIZ LÓPEZ, Amelia “Nouvelles circulations migratoires en Europe du Sud: La présence asiatique dans les villes espagnoles”, en I. Berry-Chikhaoui, A. Deboulet y L. Roulleau-Berger, eds., *Compétences des citoyens et apprentissages dans les villes internationales*, La Découverte, 2007.
- BERGES LOBERA, M^a Teresa, “La Inmigración Filipina en la Comunidad de Madrid”, en Carlos Jiménez, coord., *Inmigrantes Extranjeros en Madrid*. Tomo II. Madrid: Imprenta Comunidad de Madrid, 1993, pp. 561-619.
- CACHÓN RODRÍGUEZ, Lorenzo, *Bases sociales de los sucesos de Elche de septiembre de 2004*. Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 2005.
- COMAMALA, Concepció “Les dones entren a la immigració per la porta de servei: aproximació etnogràfica al col·lectiu de dones filipines a Barcelona”. *Perspectiva Social*, nº 35 (1994), pp. 85-165.
- COMAMALA, Concepció “Barcelona, ciudad receptora”, en *Filipinas un siglo después, una doble mirada*. Barcelona: Museu Etnològic de Barcelona, pp. 124-132, 1998.
- DÁVILA, H. “Acerca de los indocanarios”. *Disenso. Revista Canaria de Análisis y Opinión*, nº 32 (2001), pp. 15-18.
- DÍAZ, Adenso y KAWAMURA, Yayoi *La cultura empresarial japonesa en España*. Madrid: Editorial Civitas, 1994.
- FALZON, Mark Anthony, *Cosmopolitan connections. The Sindhi diaspora, 1860-2000*. NuevaDelhi: Oxford University Press, 2004
- FARJAS, Anna, *Desb Pradesh. El meu país, l'altre país. Els panjabis de l'India*. Diputació de Girona, 2006.
- GARCÍA MATEOS, Crecen, “L’immigrazione cinesi in Spagna”, en Giovanna Camapni et al., eds., *L’immigrazione silenziosa. La comunità cinesi in Italia*. Milán: Edizioni della Fondazione Giovanni Agnelli, 1994, pp. 183-192.

- HALLER, Dieter, "Place and ethnicity in two merchant diasporas: A comparison of Sindhis and Jews in Gibraltar". *Global Networks*, vol. 3, n° 1 (2003), pp. 75-96
- KUMAR, Anju. "La presencia india en España". *Economía Exterior*, n° 39 (2007).
- LIGHT, Ivan "Empresarios inmigrantes de Asia en al era de la globalización" en *Anuario Asia-Pacífico 2004*. Barcelona: Casa Asia, Fundació Cidob, Real Instituto Elcano, 2005, pp. 371-382.
- MARTÍN CORRALES, Eloy "Culíes y filipinos en los presidios españoles del norte de África (Ceuta, Melilla y Chafarinas) y del golfo de Guinea (Fernando Poo)". Comunicación presentada al *I Simposio de Historia de Filipinas y la proyección española en Asia*. Barcelona: U. P. F., 1997.
- MARTÍN CORRALES, Eloy "Filipinos en España en los siglos XIX y XX (1868-1936)". *Cuadernos de Historia. Instituto Cervantes de Manila*, n° 2-3 (1998), pp. 169-182.
- MARTÍN CORRALES, Eloy, "Asia en el cine español. Del patriotismo a la parodia". *Revista Española del Pacífico*, n° 17 (2004), pp. 55-67.
- MOLINA, Menci "Una aproximación a la comunidad filipina en Madrid", en *Hablar y dejar hablar: (sobre racismo y xenofobia)*. Madrid: Ediciones de la Universidad Autónoma de Madrid, pp. 275-278, 1994.
- MORERAS, Jordi *Musulmanes en Barcelona. Espacios y dinámicas comunitarias*. Barcelona: CIDOB Ediciones, 1999.
- MORERAS, Jordi "Els fills de pares immigrants a Ciutat Vella. Elements per a un anàlisi de context". Barcelona: Informe Fundació CIDOB, 2000.
- MORERAS, Jordi "Les activitats comercials dels estrangers a Ciutat Vella". Barcelona: Informe Fundació CIDOB-Ajuntament de Barcelona, 2001.
- MORERAS, Jordi, "¿Ravalistán? Islam y configuración comunitaria entre los paquistaníes en Barcelona", *Afers Internacionals*, n° 68 (2005), pp. 119-132.
- MURCIA NAVARRO, Emilio "Los comerciantes hindúes en Santa Cruz de Tenerife". *Estudios geográficos*, n° 136 (1974), pp. 405-442.
- NIETO, Gladys "La enseñanza por vocación. Identidad nacional y mujeres inmigrantes chinas". *OFRIM-Suplementos*, n° 3 (1998): 143-160.
- NIETO, Gladys "Overseas Chinese Associations in Spain: Festivals as Spaces for Building Social Prestige". *Approches-Asie*. no. 17 (2000). pp. 123-136.
- NIETO, Gladys, "Inmigración china en España. Análisis comparado con otros países europeos", en Enrique Fanjul y José Molero, coords., *Asia, una nueva frontera para España*. Editorial Complutense, 2001, pp. 67-85
- NIETO, Gladys, "El rol de las mujeres en la diáspora china y el nacionalismo", en Carmen Gregorio y Belén Agrela, coords., *Mujeres en un solo mundo. Globalización y multiculturalismo*. Universidad de Granada. 2002, pp. 157-182
- NIETO, Gladys, "La emigración de Qingtian a España. Reflexiones desde una perspectiva de género", en Ana García-Mina y M^a José Carrasco, coords.,

Cuestiones de género en el fenómeno de las migraciones. Universidad Pontificia de Comillas, 2002, pp. 123-145

NIETO, Gladys, “Overseas Chinese associations building up a national identity: specific cases in Spain”, en Lelia Fernandez-Stembridge y Taciana Fisac. Edas. *China Today*. Londres: Routledge, 2003 pp. 173-194.

NIETO, Gladys., “The Chinese in Spain. *International Migration*, vol. 41, n° 3 (2003), pp. 215-234.

NIETO, Gladys “La inmigración china en España. Definiciones y actuaciones sobre integración social”. *Afers internacionals*, n° 63 (2003), pp. 167-189.

NIETO, Gladys, “De invisibles e inmortales. Apuntes sobre necesidades e integración de la inmigración china”. *Ankulegi*, n° 8 (2004), pp. 19-26.

NIETO, Gladys, “Organisation économique, sociale et politique de l’immigration chinoise en Espagne”, *Migrations Société*, vol. 15, n° 89 (2003)

NIETO, Gladys, “Representaciones asiáticas de España. Un análisis de los medios periodísticos *on line*”. *Anuario Asia-Pacífico 2004*. Real Instituto Elcano, Fundación CIDOB. Madrid, Barcelona, 2005, pp. 391-399.

NIETO, Gladys, “Creando una minoría modelo... La inmigración china en España”. *Crítica*, 56 (936) (2006): 55-58.

NIETO, Gladys, *La inmigración china en España. Una comunidad ligada a su nación. La inmigración china en España. Una comunidad ligada a su nación*, Libros de la Catarata, Madrid, 2007.

NIETO, Gladys, FISAC, Taciana “A Q Un emigrante chino es España. Desorden y crítica social en una comunidad china. *Migraciones*, n° 12 (2002), pp. 141-171.

PAN Suping, “Cómo conviven las mujeres chinas en la sociedad española”. *OPFRIM-Suplementos*, n° 11 (2004), pp. 124-142.

PE-PUA, Rogelia, “Vínculos entre Filipinas y España: migraciones y relaciones bilaterales”. *Afers Internacionals*, n°. 68 (2005), pp. 53-65.

PEN, M. Ly, “Patologías prevalentes en pacientes de etnia china”. *Medicina familiar*, vol. 11, n° 7 (2001)., pp. 390-398.

PÉREZ MILANS, Miguel, “Spanish Education and Chinese Immigrants in a New Multicultural Context: Cross-cultural and Interactive Perspectives in the Study of Language

Teaching Methods”. *Journal of Multicultural Discourses*, vol. 1, n° 1 (2006), pp. 60-84.

PETIT, Amelia, “Una mirada a la comunidad china desde Occidente”. *Cuadernos de Geografía*, n° 72 (2002), pp. 321-336.

RAMCHANDANI, J. Carlos, *Corazones de India, almas de Ceuta*. Málaga, 1999

RAMOS ALONSO, Luis Óscar y RUIZ RUIZ, José María, coords., *Economía y empresa japonesa: Su presencia en España*. Valladolid: Secretariado de Publicaciones e Intercambio Científico, Universidad de Valladolid, 1996.

RIBAS MATEOS, Natalia “Origen del proceso emigratorio de la mujer filipina a Cataluña”. *Papers*, nº 43 (1994), pp 101-114.

RIBAS MATEOS, Natalia, *Las presencias de la inmigración femenina. Un recorrido por Filipinas, Gambia y Marruecos en Cataluña*. Barcelona: Editorial Icaria, 1999.

RIBAS MATEOS, Natalia “La feminización de las migraciones desde una perspectiva filipina”. *Afers Internacionals*, nº. 68 (2005), pp. 67-87.

RIBAS MATEOS, Natalia y OSO CASAS, Laura, “Filipinas in Spain: Learning to do domestic labour”, en Ernest Spaan, Felicitas Hillmann y Ton Van Naersen, eds., *Asian Migrants on the European Labour Markets*. Routledge, Londres, 2005, pp. 159-176.

RICAE-CIDOB (Joaquín Beltrán, Amelia Sáiz, Débora Betrisey, Ana López), *Población y actividades económicas de las comunidades asiáticas en España*”, Documentos CIDOB-Asia, número 10, junio 2006.

RICAE-CIDOB (Joaquín Beltrán, Amelia Sáiz, Débora Betrisey, Ana López), *Asentamiento y asociacionismo de las comunidades asiáticas en España*. Observatorio Permanente de la Inmigración (OPI), Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 2006 (informe sin publicar).

RUESGA, Santos; TOKADO, Kazuei, “Inversiones japonesas en España: Una perspectiva europea”. A: Luis Ramos; José Ruiz (eds.), *Economía y empresa japonesa. Su presencia en España*. Valladolid: Instituto de Estudios Japoneses de la Universidad de Valladolid, 1996, pp. 93-120.

SÁIZ LÓPEZ, Amelia “La migración china en España. Características generales”. *Revista CIDOB d’ Afers Internacionals*, nº68 (2005), pp. 151-163.

www.cidob.org/Castellano/Publicaciones/Afers/68/68saiz.pdf

SÁIZ LÓPEZ, Amelia, “Mujeres empresarias chinas en un contexto migratorio. Adaptación y continuidad” en Francisco Checa y Olmos (ed.) *Mujeres en el camino. El fenómeno de la migración femenina en España* Icaria, Barcelona, 2005, pp. 55-83.

SÁIZ LÓPEZ, Amelia, “Migració i ciutadania. Més enllà dels tòpics” en Ajuntament de Barcelona (ed.) *Quórum*, Barcelona. 2005 (Incluye el texto en castellano e inglés)

SÁIZ LÓPEZ, Amelia, “Valors culturals i fet religiós en la diàspora asiàtica. Quina hibridació cultural en les comunitats asiàtiques?” *dCIDOB*, nº 99 (2006), pp. 36-40

http://www.cidob.org/es/publicaciones/revistas/dcidob/dcidob_99_pensament_i_religio_a_l_asia

SÁIZ LÓPEZ, Amelia, “Empresarias chinas”, en *El empresariado étnico como una estrategia de movilidad social para las mujeres inmigrantes*. Instituto de la Mujer. Madrid, 2004 (informe sin publicar).

SÁIZ LÓPEZ, Amelia, *Procesos de socialización de los hijos e hijas de las familias de origen chino*. Fundación Jaume Bofill, Barcelona, 2006 (informe sin publicar).

- SHAH, Masra M., “La emigración laboral pakistaní: nuevos destinos en Europa”. *Afers Internacionals*, nº. 68 (2005), pp. 89-96.
- SOLÉ AUBIA, Montserrat, RODRÍGUEZ ROCA, Josep, “Pakistaníes en España: un estudio basado en el colectivo de la ciudad de Barcelona”. *Afers Internacionals*, nº. 68 (2005), pp. 97-118.
- SU Songhua, “La Inmigración china y la Asociación de Chinos en España”. *Boletín de inmigración y refugio*, nº 17 (1999), pp. 58-67.
- VALLS CAMPÀ, L., “La presencia humana de Japón en España”. *Papers* 54:157-167 (1998).
- VOHRA, Deepak, “La comunidad india en España”. En Juan Gil, coord., *India-España. Sueño y realidad, 2000 años de relaciones*. Embajada de la India en España, pp. 182-186, 2002

